

# INFORME MENSUAL GLOBAL

---

ABRIL 2024



● ● ●  
G E O P O L

# SALUDO EDITORIAL

**Ricardo Gómez Laorga**



CODIRECTOR DE GEOPOL 21

El mes de abril de 2024 ha vuelto a confirmar la peligrosa deriva ácrata en el sistema internacional. Como se viene anunciando desde hace lustros, la sociedad internacional transita hacia nuevos escenarios en los que no parece existir alguna potencia que rijan con suficiente claridad los diseños mundiales. Así, diariamente se asiste a una creciente multipolaridad en la que parece delimitarse con mayor nitidez que nunca un prisma occidental capitaneado, como no podría ser de otra manera por Estados Unidos y en menor medida por la Unión Europea, y un bando de países revisionistas con el sistema internacional actual.

Este grupo, representados por países heterogéneos como China, Rusia, Irán o Corea del Norte, tienen en común sus premisas contrarias a cualquier liderazgo estadounidense-occidental en los diseños internacionales. Una muestra de ello se ha visto con claridad este mes con los sucesos acaecidos entre Israel e Irán. En el contexto de la infame invasión de Gaza por parte de Tel Aviv y contraria a cualquier precepto del derecho internacional (brillan por su ausencia parámetros tan básicos como el principio de proporcionalidad), Teherán decidió llevar a cabo un ataque medido y efectista. En Oriente Medio vuelve a regir el principio retributivo ya dictado hace casi 4000 años en el Código de Hammurabi con su "ley del talión": "ojo por ojo; diente por diente".

La razón oficial fue replicar el ataque israelí a su embajada en Damasco, pero las razones de fondo parecen ser otras. En efecto, el país persa quiso mostrar al mundo y la región su poderío militar contra su enemigo acérrimo. No obstante, a sabiendas de que Israel cuenta con el apoyo prácticamente intachable de Washington, se decidió por llevar a cabo un ataque de planteamiento masivo pero de fines quirúrgicos y concretos que pusieran en jaque a la famosa *Iron Dome* israelí.

Más allá de lo acertado del ataque o de su legitimidad, la cual adolece igualmente de legalidad internacional, el ataque de Teherán por vez primera sobre territorio israelí muestra una deriva anárquica (más aún) en la región mundial más inestable en la actualidad.

En otro orden de cosas, ha destacado el desbloqueo estadounidense al envío de ayuda militar a una Ucrania prácticamente asfixiada por la "contra-contra ofensiva rusa" tras más de dos años de agotador conflicto bélico. En un momento en el que el candidato republicano Donald Trump está siendo juzgado por diversos delitos, habrá que esperar a las elecciones presidenciales en noviembre, las cuales pueden llegar a ser cruciales para el devenir mundial.

Como siempre, todos estos análisis sobre la actualidad internacional los llevaremos a cabo en GEOPOL 21 con el mayor rigor y ética profesional posible. Os agradecemos un mes más vuestra lectura, apoyo y confianza.



# AMÉRICA DEL NORTE

**Andres Chaves H**



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL NORTE

Nueve meses después de alcanzar los 40 millones de habitantes, Canadá ha superado otro récord poblacional. Este mes, la agencia federal *Statistics Canada* informó que la población canadiense alcanzó 41 millones de habitantes.

En un solo año, Canadá sumó 1 millón 200 mil habitantes, para una tasa de crecimiento del 3,2%, la más alta desde 1957. El crecimiento demográfico se debe a la inmigración temporal de países como India, China y Filipinas. La tasa de inmigración anual en Canadá es una de las más altas del mundo.

La Casa Blanca manifestó este mes que considera abandonar el proceso legal en contra de Julian Assange, tras una petición del gobierno australiano. Assange, acusado de espionaje y publicación de documentos estratégicos, sufre un deterioro de salud en una prisión de Londres. Defensores de Assange argumentan que le protege la Primera Enmienda Constitucional relativa a libertad de expresión.

En una conversación telefónica, el presidente Biden advirtió a Netanyahu que el soporte estadounidense a Israel dependía de la protección de civiles y trabajadores humanitarios en Gaza. Fue la primera conversación entre ambos después del ataque aéreo de Deir al-Balah, que dejó sin vida a siete humanitarios extranjeros.

Tras meses apoyando la guerra contra Hamás, la Casa Blanca ha adoptado una línea rígida, presionando a Netanyahu para alcanzar un alto el fuego y no penetrar Rafah, donde se concentran desplazados internos. En una declaración pública, Biden expresó que Netanyahu estaba priorizando su supervivencia política sobre el interés de su país.

También este mes, 5 buques de la naval estadounidense atracaron en la costa gazatí, con ingenieros navales y material necesario para la construcción de un muelle flotante temporal destinado a recibir ayuda humanitaria. El portavoz del Pentágono explicó la necesidad de abrir un punto marítimo en Gaza debido al control que ejerce Israel sobre los puntos de entrada terrestres.

En temas corporativos con ramificaciones geopolíticas, este mes se hizo público un contrato entre Google y el gobierno israelí. La publicación revela que Google es el aliado principal en el Proyecto Nimbus, plan del gobierno israelí con capacidad de detección facial, categorización de imágenes, seguimiento de objetos y análisis de sentimientos.

El contrato de 1,200 millones de dólares incluye un extenso almacenamiento en la nube y utilización de herramientas de inteligencia artificial desarrolladas por Google. En respuesta a la publicación, nueve empleados de Google realizaron un paro de labores de 8 horas. Un día después, 28 empleados fueron despedidos por estar en asociación con la protesta.

Mientras tanto en México, López Obrador anunció la ruptura de relaciones diplomáticas con Ecuador tras la irrupción de la embajada mexicana en Quito. En días posteriores, el gobierno mexicano presentó una demanda ante la Corte Internacional de Justicia, solicitando la expulsión de Ecuador como miembro de Naciones Unidas y la creación de un procedimiento legal internacional para sancionar a estados que procedan como el gobierno ecuatoriano.

Siempre en México, una reciente encuesta de intención de voto denominada "La Encuesta de Encuestas", posicionó a la oficialista Claudia Sheinbaum a la cabeza de la contienda electoral, con un 60%. Es seguida de Xóchilt Gálvez de la coalición Fuerza y Corazón por México con un 32%, y Jorge Álvarez Máynez de Movimiento Ciudadano con un 5%.

Sheinbaum manifestó que expandirá el recorrido del Tren Maya a nuevos puntos de la Península de Yucatán. Mientras que Gálvez, declaró su interés de disminuir la dependencia energética del ejecutivo mexicano con la paraestatal PEMEX, avanzando hacia fuentes renovables. La encuesta es una confirmación que el electorado mexicano no teme inclinarse por una mujer presidenta, eligiendo así la primera en la historia de los Estados Unidos Mexicanos.

# AMÉRICA CENTRAL

## Maximiliano Arce Castro



### INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE

De acuerdo a los últimos informes de la web [Statista](#) sobre las **tasas de homicidios**, en 2023 las islas del Caribe registraron las tasas de homicidios más elevadas del territorio americano: Jamaica y San Cristóbal y Nieves, con más de 60 por cada 100.000 habitantes. En tanto, con las políticas implementadas por el régimen de Nayib Bukele, El Salvador ha experimentado un descenso de más del 95% de su tasa de homicidios.

Sobre **crecimiento** en la región, el Banco Mundial estima que el PIB de Latinoamérica crecerá un 1,6% este año. “América Latina y el Caribe ha llegado a una coyuntura crítica (...) Si bien en las últimas décadas ha logrado avances significativos en la estabilización económica, el crecimiento se ha estancado, lo que socava el progreso. Se necesitan medidas urgentes para revertir el rumbo”, dijeron en un comunicado. En **Centroamérica** considera que habrá una desaceleración, desde el 4,2% de 2023 hasta el 3,9% y 3,8 % en 2024 y 2025, mientras que en el Caribe contempla un impulso este año (9,7%), frente al avance del 8,3% en 2023, pero para 2025 reduce la subida al 6,9%. **Haití**, el país más pobre de la región e inmerso en una crisis de desgobierno que no parece tener fin, encadenará contracciones del 4% del PIB y el FMI no cree que se recupere en los próximos cinco años.

Siguiendo con **Haití**, bajo estrictas medidas de seguridad y con hechos de violencia en la capital, juraron los nueve miembros del Consejo Presidencial de Transición de Haití con el fin de encaminar al país a unas nuevas elecciones, esto luego de la renuncia del ex primer ministro Ariel Henry. El Consejo de Transición acordó que Michel Patrick Boisvert, antes ministro de Finanzas, sea el primer ministro interino mientras se realiza el proceso para unas nuevas elecciones en Haití. Este grupo político tendrá hasta el 7 de febrero de 2026 para lograr un consenso nacional y celebrar elecciones. Sin embargo, ninguno de ellos podrá participar de dichos comicios.

En tanto en **El Salvador**, el presidente ejecutivo de CAF (Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe) se reunió con el presidente Nayib Bukele, para fortalecer la alianza estratégica con el “Programa de apoyo a la movilidad urbana baja en emisiones”. Hay que recordar que en 2022 El Salvador se integró como miembro pleno de la CAF. Además, muy en su estilo, Bukele a través de la red social X anunció 5.000 pasaportes gratuitos para profesionales extranjeros altamente calificados que decidan instalarse en el país. En el mismo mensaje dijo que les facilitaría su reubicación “garantizando 0% de impuestos y aranceles sobre el traslado de familias y activos”, que incluyen “artículos de valor comercial como equipos, software y propiedad intelectual”, además de tenerlos con estatus de “ciudadanos plenos” que incluye derecho a voto.

En **Nicaragua**, el régimen de Daniel Ortega rompió “toda relación diplomática” con Ecuador tras el asalto policial a la embajada mexicana en Quito, que culminó en la detención del exvicepresidente ecuatoriano Jorge Glas. Además, en medio de audiencias que se llevan a cabo en la Corte Internacional de Justicia, Nicaragua denunció el apoyo de Alemania a Israel en su guerra contra Hamás, calificándolo de “complicidad en el genocidio” en Gaza y pidió al país europeo que suspenda las ventas de armas al Gobierno israelí.

En tanto, **Honduras** fue denunciado ante el Comité de Derechos Humanos de la ONU por la prohibición absoluta del aborto vigente en el país. La denuncia del caso particular de Fausia, una activista indígena hondureña que fue víctima de una violación, fue presentada por las organizaciones Centro de Derechos Reproductivos y el Centro de Derechos de Mujeres. Honduras es una de las seis naciones en América Latina y El Caribe –junto a El Salvador, Nicaragua, República Dominicana, Haití y Suriname– en las que el aborto está completamente prohibido.

Finalmente en **Panamá**, tras 8 años desde que se destapara el escándalo de los “Panama Papers”, comenzó el juicio contra 27 personas por las investigaciones tras la publicación de 11 millones de documentos financieros secretos de la firma Mossack-Fonseca, donde se demostraba cómo algunas de las personas más ricas del mundo ocultaban su dinero en paraísos fiscales o fundaban sociedades en ultramar para transferir o mover dineros oscuros. Durante el juicio, que contó con 10 días de audiencias, la fiscal Isis Soto pidió 12 años de cárcel, la pena máxima por blanqueo de capitales, para Jürgen Mossack y Ramón Fonseca, fundadores de la firma protagonista del escándalo que estalló en 2016. Soto también pidió condenas de entre 5 a 12 años de cárcel para otros 24 imputados, principalmente exempleados de la firma.

# AMÉRICA DEL SUR

**Pablo Toro Monroy**



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL SUR

En materia de **relaciones internacionales** en América del Sur, fueron las señales desde el gobierno de **Argentina** hacia su política hacia los Estados Unidos. El presidente Javier Milei se reunió con la jefa del Comando Sur de EE. UU., Laura Richardson para el traspaso oficial de una nave Hércules C-130 donada por este país a Buenos Aires. Milei sostuvo que este evento era el primer paso en lo que denominó una “nueva doctrina de política exterior”. La reunión se realizó en la región austral de Ushuaia y el propio presidente argentino dio luces de su intención de acercarse mucho más a EE. UU. frente al ascenso de China en todo el continente en particular, y en su país en particular. De hecho, Javier Milei sostuvo que su gobierno inspeccionará la base militar china establecida en la región de Neuquén establecida en 2012 durante el gobierno de Cristina Fernández. El presidente argentino también destacó que fortalecerá las alianzas estratégicas con los países que defienden “las ideas de la libertad” y que seguirá adelante con las obras de la Base Naval Integrada que pretende mejorar su posicionamiento de cara a la Antártida. Finalmente, el mandatario aseguró que esta nueva doctrina no estará enfocada solo en intereses comerciales, sino también en países que comparten el ideario liberal de Milei.

En **lo económico** destacó la polémica regulatoria entre el multimillonario Elon Musk con el sistema judicial de **Brasil**. Esto porque el juez brasileño Alexandre De Moraes está investigando a Musk por supuestas propagaciones de noticias falsas, y otra causa por supuesta obstrucción a la justicia. La polémica ha sido principalmente por redes sociales y paradójicamente podría terminar con la red social X (ex Twitter) sin las autorizaciones para operar en el mercado más grande del subcontinente. De Moraes sostiene que Musk ha librado una campaña de desinformación y que ha obstruido a la justicia, incitado al delito y realizado amenazas públicas. Por esto está intentando cerrar algunas cuentas de la red social. Por su parte, Musk ha sostenido que De Moraes debería ser destituido, y que en virtud de la libertad de expresión su red social rehabilitará a todas las cuentas bloqueadas. Analistas judiciales de Brasil han sostenido que este no es un tema menor, pues la eventual reactivación de cuentas bloqueadas en X sería un incumplimiento de una decisión los altos tribunales de justicia podrían desencadenar una prohibición total de operar a la red social en el país. Incluso un fallo duro contra Musk en Brasil podría implicar la prohibición para entrar al país, e incluso, un eventual encarcelamiento si pisa el territorio.

Finalmente, en el **plano político** destacaron las noticias desde **Venezuela** con la decisión de la oposición de definir como su candidato presidencial para el 28 de julio al exembajador y diplomático Edmundo González Urrutia. González Urrutia será el encargado de reemplazar a la inhabilitada candidata María Corina Machado, y ya cuenta con su respaldo. La Plataforma Unitaria Democrática (PUD) tuvo varios días de negociaciones e incluso discusiones que amenazaron con repetir la historia de desencuentros de este bloque en los procesos electorales contra el chavismo. Algunos sectores insistían en mantener la candidatura de Corina Machado o de Corina Yoris, las dos candidatas que fueron inhabilitadas por el Consejo Nacional Electoral. Finalmente optaron por mantenerse en la carrera con un candidato que no tuviera impedimentos como el exdiplomático González Urrutia. Con su inscripción serán finalmente 12 los aspirantes a la presidencia del país, donde muchos analistas consideran que el actual presidente Nicolás Maduro corre con mucha ventaja, pues varios candidatos estarían promovidos por él para dar la sensación de competitividad cuando no necesariamente será así. De hecho, varios países con cierta cercanía a Maduro, como el de Gustavo Petro en Colombia o el propio Lula da Silva en Brasil, han puesto en duda su apoyo al proceso electoral en Venezuela producto de los problemas que este ha enfrentado y las supuestas violaciones a los acuerdos previos que prometían un proceso electoral verdaderamente competitivo.

# ÁFRICA SUBSAHARIANA

**Cristina Vallés Fraga**



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ÁFRICA SUBSAHARIANA

En el plano de **Seguridad y Defensa**, la presencia de tropas occidentales en el continente africano está perdiendo peso. La **junta militar de Níger** iniciará conversaciones con varios funcionarios de Estados Unidos con el propósito de discutir cómo se llevará a cabo la **retirada de tropas estadounidenses en dicho país**. Este diálogo coincide en un momento en el que la junta militar está mostrando posiciones más cercanas a Rusia al mismo tiempo que está revisando sus relaciones con sus socios occidentales.

Por otro lado, el **bloque europeo** también anunció el debate que mantiene con la **junta militar de Malí** sobre el fin de su **misión militar** en este país africano y la consecuente retirada de tropas europeas. Durante las próximas semanas se reunirán para definir el plan de retirada.

Las catástrofes naturales causadas por **lluvias torrenciales provocadas en Tanzania** elevan el estado de emergencia que sufren las regiones más afectadas. Los tanzanos y tanzanas han sufrido fuertes **inundaciones y deslizamientos** de tierra producidos por el fenómeno conocido como **“El Niño”**. Las autoridades han elevado a 155 el número de fallecidos y cientos de heridos, y ha afectado a más de 200.000 personas. Este fenómeno ha dejado a su paso muchas pérdidas tanto humanas como materiales.

En **términos económicos y sociales**, desde el Banco Mundial se ha advertido de la creciente brecha entre países ricos y países pobres. La **Asociación Internacional de Fomento** (AIF) del Banco Mundial ha elaborado una lista de 75 países que incluye aquellos que pueden acceder a subvenciones o préstamos sin intereses. Más de la mitad de esta lista se corresponde con países pertenecientes al **África Subsahariana**. El informe elaborado por esta asociación da a conocer la situación de urgencia a la que se enfrentan muchos países del mundo: por ejemplo, la tasa de pobreza extrema en el conjunto de estos países es ocho veces mayor que la media del resto del mundo.

En relación al **aspecto social y de bienestar**, los **centros de salud** del continente africano están **entrando en colapso** debido al **aumento de enfermedades** que tienen que ver con el cambio de hábitos alimenticios o por el aumento del **número de accidentes** de tráfico que se da ante el desarrollo de las ciudades en el continente. Enfermedades como la hipertensión o la diabetes están en auge y tienen que tratarse en los mismos lugares que todavía luchan contra los efectos de enfermedades como la malaria. Esto está dando lugar a hacer frente a diferentes tipos de enfermedades en lugares que todavía no están preparados para ello.



# NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

**Laura Colomé Esquirol**



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Este mes de abril, la región ha estado marcada por una posible expansión regional de la guerra en Gaza. A principios de mes, el ejército israelí bombardeó el consulado iraní en Damasco dejando varios muertos. Este ataque causó la respuesta por parte de Irán enviando decenas de drones suicidas hacia territorio israelí. La mayoría de ellos fueron interceptados y los daños materiales fueron mínimos.

En la **Franja de Gaza**, Israel ha anunciado que se centrará en operaciones focalizadas en el sur de Gaza y que se ha entrado en una nueva fase en las operaciones humanitarias. Asimismo, la destrucción económica de la zona supera los 18.500 millones de dólares. Los prisioneros palestinos están denunciando torturas y se ha hallado una fosa común con 400 cuerpos junto al hospital Al Shifa. En **Cisjordania**, el jefe de la UNRWA ha denunciado que la situación empeora cada día. En el **Líbano**, siguen los intercambios de artillería entre el ejército israelí y Hezbolá. La FINUL ha alertado de un peligro real de expansión del conflicto. En **Yemen**, los hutíes han anunciado ataques contra barcos israelíes, británicos y estadounidenses.

En el Norte de África, se ha celebrado una **cumbre magrebí** con la presencia de Túnez, Libia y Argelia para unificar posiciones, pero sin la asistencia de Marruecos y Mauritania. **Marruecos** está estrechando sus lazos con Senegal, Francia y Qatar. Además, está agrandando su liderazgo respecto al resto del Magreb. En **Túnez**, Meloni ha viajado por cuarta vez en menos de un año para abordar la crisis migratoria. En **Libia**, el jefe de la misión de la ONU ha presentado su dimisión. En **Egipto**, Al Sisi ha iniciado su tercer mandato con la inauguración de la Nueva Capital.

En Oriente Medio, en **Israel** persisten las manifestaciones pidiendo la liberación de los rehenes y la celebración de elecciones anticipadas. También se han producido protestas de miles de judíos ultraortodoxos en contra de su reclutamiento. Además, el nuevo Gobierno de la Autoridad Palestina ha asumido funciones. En **Siria**, persisten los atentados de Estado Islámico. **Irak** está ultimando con Estados Unidos un nuevo acuerdo de defensa. Erdogan ha realizado su primera visita oficial al país en más de una década.

En el Golfo, **Arabia Saudí** acogerá las Finales WTA de 2024 a 2026. Además, se ha abierto en Riad una oficina regional del Fondo Monetario Internacional. **Kuwait** ha vuelto de nuevo a las urnas en sus cuartas elecciones parlamentarias desde 2020, y el emir ya ha nombrado al nuevo primer ministro. El rey de **Bahréin** ha concedido el perdón a 1.600 presos, incluidos condenados por participar en protestas.

En relación con la **economía**, **Marruecos** se ha posicionado como el pionero en la fabricación de drones en África y Oriente Medio. Además, este país está apostando por la regasificación. **Argelia** ha reafirmado su papel como principal suministrador de gas a España. La Unión Europea ha aprobado 1.000 millones de ayuda macrofinanciera urgente en el marco del acuerdo con **Egipto**. En el Golfo, el sector minero está experimentando un gran desarrollo. En los Emiratos **Árabes Unidos**, el sector no petrolero sigue creciendo. Además, este país ha firmado un acuerdo de asociación económica con Colombia.

En cuanto al **medioambiente**, **Marruecos** es el sexto país del mundo en cuanto a esfuerzos para proteger el clima. **Egipto** ha iniciado la construcción de dos plantas de energía solar por 20 millones de dólares. En **Abu Dabi** se han producido graves inundaciones y en **Omán** han fallecido 19 personas a causa del temporal de lluvia.

Para finalizar, dos árbitras de Marruecos han sido designadas para la competición de fútbol de los Juegos Olímpicos de París.

# EUROPA

**Ricardo Gómez Laorga**



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE EUROPA Y CO-DIRECTOR DE GEOPOL

Un mes más, el análisis correspondiente a Europa comienza con la situación que se vive en las fronteras orientales del continente en la **guerra ruso-ucraniana**. Pese a que se trata de un conflicto en los últimos meses ensombrecido por las acciones de Israel en Gaza, no es menos cierto que la seguridad del continente depende en gran parte de este escenario bélico. Así, una de las noticias destacadas ha sido el anuncio del secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg. El noruego ha instado a los países miembros a enviar nuevos sistemas de defensa Patriot, cifrándolos en, al menos, siete. Este mensaje fue aplicado por Alemania, país que ya ha anunciado este envío después de la conversación mantenida por Volodimir Zelenski y Olaf Scholz. Otra de las noticias llega desde Suiza. El país helvético ha anunciado la celebración en junio de una conferencia de paz como “primer hito” para poner fin al conflicto.

En otro orden de cosas, desde el **prisma comunitario** han destacado las palabras del jefe de la diplomacia europea, Josep Borrell, quien ha comparado la destrucción en Gaza con la que sufrió Alemania en la Segunda Guerra Mundial. Por otro lado, una encuesta de “Ipsos” para *Euronews* indica que únicamente el 37% de los europeos consideran que la Comisión Europea toma buenas decisiones. Otra de las noticias del mes ha sido la posible candidatura del otrora presidente del Banco Central Europeo y *premier* italiano, Mario Dragui, como presidente de la Comisión Europea para las elecciones del próximo 9 de junio. Por último, ha destacado el discurso de Emmanuel Macron en la Universidad de la Sorbona donde ha hecho un alegato europeísta llamando a seguir profundizando en el proyecto comunitario y afirmando que “debemos ser lúcidos sobre el hecho de que nuestra Europa, hoy, es mortal. Puede morir. Puede morir, y eso depende únicamente de nuestras decisiones”.

Desde el **punto de vista político** las noticias son numerosas. Destacando en primer lugar los ciclos electorales en Europa, en primer lugar se pueden citar las elecciones en Croacia. Se ha producido la victoria del partido gobernante conservador Unión Democrática Croata. No obstante, han perdido la mayoría absoluta y deberán pactar con otros partidos. En Polonia se han celebrado elecciones locales, donde el partido conservador y nacionalista Ley y Justicia ha ganado los comicios. En Eslovaquia se han producido elecciones presidenciales, en las cuales ha salido elegido el candidato prorruso Peter Pellegrini.

En otro tema, Reino Unido comenzará en los próximos meses con las polémicas deportaciones a Ruanda, medida tachada de ilegal conforme a parámetros de derecho internacional. Siguiendo la temática migratoria, se produjo la reunión en Las Palmas de los ministros de interior del grupo MED5 (el grupo de países europeos mediterráneos más afectados por la migración irregular) para pedir nuevos fondos y compromiso en proyectos de cooperación que la mitiguen.

En el entorno de los Balcanes, se han producido nuevas tensiones entre Serbia y Kosovo, lo cual ha cristalizado en anuncios de simulacros militares serbios en la meseta de Pester, fronteriza con Kosovo. Sin abandonar el entorno, Belgrado ha anunciado la compra de aviones militares a Francia, lo cual supone un giro del país hacia Occidente tras décadas de compras a Rusia.

En España ha destacado la huida de uno de los líderes de la denominada como “Mocro Maffia”, organización líder en el control y tráfico de drogas en Países Bajos y destacada por amenazar de muerte a la heredera al trono Amalía de Orange. En el mismo país destacó igualmente la noticia del presidente del gobierno Pedro Sánchez de sopesar su dimisión debido a las acusaciones judiciales no probadas contra su mujer, Begoña Gómez. Tras días de deliberaciones, el *premier* español decidió continuar con sus funciones ejecutivas.

# RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

Francisco Olmos



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

La guerra de Ucrania es un mes más el principal tema a seguir en el **área de relaciones internacionales y seguridad** en el espacio post-soviético. Los ataques rusos contra núcleos de población civil ucranianos se han seguido produciendo mientras que las fuerzas armadas ucranianas lograron alcanzar varios objetivos estratégicos tales como refinerías de petróleo y bases aéreas en territorio ruso.

En el área de la diplomacia, Asia Central y el Cáucaso Sur fueron los protagonistas. En el primer caso, el Ministro de Exteriores británico, David Cameron, emprendió una gira regional que le llevó a las cinco exrepúblicas soviéticas centroasiáticas y a Mongolia. Por primera vez, un *Foreign Secretary* visitó Tayikistán, Kirguistán y Turkmenistán, mientras que hacía casi tres décadas, desde 1997, que Uzbekistán no recibía al máximo representante de la diplomacia. El viaje de Cameron se encuadra dentro de la política exterior del Reino Unido en la región, con los intereses de empresas británicas así como el régimen de sanciones previsiblemente en la agenda.

Al oeste, la paz entre Armenia y Azerbaiyán está un paso más cerca. Ereván acordó devolver a Bakú cuatro pueblos fronterizos bajo dominio armenio dentro de las fronteras de la República de Azerbaiyán. De esta manera, el gobierno de Nikol Pashinyan cumplió con la condición de los azerbaiyanos para llegar a un acuerdo de paz definitivo. No obstante, mientras que en Azerbaiyán el acuerdo fue recibido con celebraciones, en Armenia desencadenó protestas contra el ejecutivo por la concesión.

En lo referente al área de **política**, Rusia vuelve a ser el escenario de la detención de un alto mando del gobierno. En este caso, el arrestado fue el viceministro de Defensa, Timur Ivanov. El político, que llevaba en su puesto desde el 2016, fue acusado de corrupción. Según medios rusos, el ya exviceministro podría haber recibido sobornos por valor de al menos 10 millones de dólares. Este acontecimiento lleva además a un debilitamiento de la posición de su superior, el ministro de Defensa Serguéi Shoigu, quien ya ha estado en el punto de mira por los errores en la invasión de Ucrania.

En el **área social y económica**, Kazajstán ha seguido sufriendo inundaciones a lo largo de abril al igual que sucedió el mes pasado. En lo que ha sido el peor desastre natural del país en los últimos 80 años, cerca de 120.000 personas han tenido que ser evacuadas, especialmente en las regiones septentrionales. Uzbekistán mientras tanto continúa teniendo problemas con el suministro de gas natural. Como resultado, Tashkent tuvo que reducir a menos de la mitad sus exportaciones de gas a China en febrero, con el consiguiente perjuicio para las arcas estatales.



# ASIA-PACÍFICO

**Meritxell Perelló**



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ASIA-PACÍFICO

Este mes de abril se ha **caracterizado por la visita de Antony Blinken**, secretario de Estado de Estados Unidos, a Beijing, con Xi Jinping, el presidente chino. En el encuentro destacaron el compromiso para una mayor comunicación entre ambos actores y subrayaron una mayor estabilización en la relación. No obstante, se mantienen los principales puntos de tensión que hemos ido repitiendo en los últimos Informes Mensuales Global (IMG), en particular la deseada anexión de Taiwán junto con el conflicto del Mar de la China Meridional. Cabe recordar que EE.UU. ha ejercido una alta actividad en esa área a través de su política “Free and Open Indo-Pacific”.

En el **ámbito de la defensa y las relaciones internacionales**, tras la visita de Blinken a China, Taiwán denunció que la Fuerza Aérea china cruzó la línea mediana del Estrecho de Taiwán entrando en su “Zona Económica Exclusiva” (ZEE). No obstante, ello no significa un deterioro de sus relaciones con EE.UU., ya que entre finales de abril y principios de mayo, Taiwán y EE.UU. celebrarán una cumbre comercial.

En este mismo ámbito, Estados Unidos acogerá a principios de mayo una **cumbre de defensa en el Indo-Pacífico**, en Hawái. Asistirán las delegaciones de Australia, Filipinas y Japón junto con la de EE.UU. El foco de la cumbre será encontrar y establecer estrategias para frenar el expansionismo chino, un encuentro que días después de la visita estadounidense a Beijing y destaca la inclusión de Filipinas. Como hemos ido viendo a lo largo de los IMGs, Filipinas ha sido un actor cambiante en el apoyo a EE.UU. o a China, pero que tiene un papel fundamental en el conflicto del Mar de la China Meridional.

En el **ámbito político-social**, destacan las elecciones generales en la India que durarán del 19 de abril al 1 de junio, van por fases y por Estados. La India se encuentra en un momento socialmente conflictivo, tanto por políticas domésticas con los agricultores, como por el aumento de tensiones entre grupos religiosos, un aspecto del cual la oposición culpa al gobierno actual de Narendra Modi, primer ministro de la India.

En el **ámbito político-comercial**, tras 3 rondas de deliberaciones desde 2022, China ha aprobado su Ley de Aranceles que entrará en vigor el 1 de diciembre. Esta ley prevé instrumentos políticos y financieros para defenderse comercialmente de socios comerciales como EE.UU. y la Unión Europea (UE). Tanto con los aranceles a las importaciones y exportaciones chinas, la ley prevé mecanismos de defensa, desde lo que constituyen incentivos fiscales hasta el derecho de China a devolver el golpe a los países que incumplan los acuerdos comerciales. Aunque en los últimos años tanto EE.UU. como la UE han iniciado acciones para tener una menor dependencia de China, como “*De-risking China*”, los efectos han sido mínimos y la puesta en marcha de estos mecanismos por parte de China podría, a largo plazo y en el caso que suceda, incrementar los precios en el continente europeo.



# INFORME MENSUAL GLOBAL

---

Ponemos fin así al cuarto Informe Mensual Global - IMG de 2023 donde cada Investigador Principal (IP) de GEOPOL ha buscado ofrecer un resumen conciso de todos los acontecimientos que se han sucedido en la región geográfica que cubre.

**¡Síguenos en nuestras redes sociales!**



@Geopol21

